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ВЛИЯНИЕ ГИПОКСИЧЕСКИХ И ГИПЕРКАПНИЧЕСКИХ ВОЗДЕЙСТВИЙ 
НА ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЕ ПРОЦЕССЫ У БЕГУНОВ НА СРЕДНИЕ ДИСТАНЦИИ

Барабанкина Е.Ю.

ФГБОУ ВПО «Волгоградская государственная академия физической культуры», Волгоград, Россия 
(400005, г. Волгоград, проспект Ленина, 78), e-mail: elenka.555.87@mail.ru

Исследовано влияние применения дыхания через дополнительное «мертвое» пространство (ДМП) и уве-
личенного аэродинамического сопротивления дыханию (АСД) в подготовительном периоде  у легкоатлетов-
стайеров на протекание восстановительных процессов. В исследовании принимали участие 30 спортсменов в 
возрасте 17-19 лет, специализирующихся в беге на средние дистанции, составившие две экспериментальные и 
одну контрольную группы. Уровень спортивного мастерства легкоатлетов соответствовал от первого разряда до 
кандидата в мастера спорта. Спортсмены первой экспериментальной группы в остром периоде восстановления 
использовали дыхание через ДМП, второй – увеличенное АСД. Контрольная группа после выполнения физи-
ческих нагрузок производила дыхание в стандартных условиях. Установлено, что применение данных средств 
в качестве дополнительных средств срочного восстановления оказывает положительное влияние на биохими-
ческие показатели, способствует более быстрому развертыванию и протеканию восстановительных процессов 
в организме спортсменов после больших физических нагрузок. 
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Influence of application of breath through additional «dead» space (ADS) and the increased aerodynamic resistance 
to breath (ARB) in the preparatory period at athletes-stayers on course of recovery processes is investigated. 30 athletes 
took part in research at the age of 17-19 years specializing in run on average distances, made two experimental and 
one control groups. Level of sports skill of athletes corresponded from the first category to the candidate for the master 
of sports. Athletes of the first experimental group in the sharp period of restoration used breath through ADS, the 
second - increased ARB. The control group after performance of physical activities made breath in standard conditions. 
It is established that application of these means as an additional tool of urgent restoration has positive impact on 
biochemical indicators, promotes faster expansion and course of recovery processes in an organism of athletes after 
big physical activities. 

КОНЦЕПТУАЛЬНЫЕ ОСНОВЫ ФОРМИРОВАНИЯ КОНКУРЕНТНОГО 
РЕСУРСА СТУДЕНТА В УСЛОВИЯХ УНИВЕРСИТЕТСКОГО  КОМПЛЕКСА
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Представлены концептуальные основания процессов, обеспечивающих формирование конкурентного 
ресурса студента в условиях университетского комплекса. Дан анализ системных исследований становле-
ния конкурентоспособной личности, проводимых в университетском комплексе Оренбургского государ-
ственного университета. Основу авторской педагогической концепции конкурентного ресурса составляют 
классические методологические позиции научного исследования: предпосылки, тенденции, проблема, ве-
дущая идея, понятийный аппарат, гипотеза, подходы, принципы, закономерности, модель, инструмента-
рий обработки результатов, критериально-диагностическая база, результаты, риски, прогнозы. В качестве 
предпосылок обсуждаются социально-экономические, социологические, психологические и педагогиче-
ские феномены. Определены группы тенденций, ориентирующих педагогику на всестороннее изучение 
конкурентного ресурса современного студента. Представлены педагогические трактовки понятия «конку-
рентный ресурс личности». Предложен комплекс методологических подходов к исследуемому процессу, 
выявлены его закономерности, определены принципы реализации формирующего процесса и разработана 
его программно-организационная модель. Критериально-диагностическая база представлена шкалой кон-
курентного ресурса студента, разработанной на основе инструментария факторного анализа, применен-
ного к массивам циклов анкетирования студентов по авторскому оптимизированному опроснику «Мои 
ресурсы саморазвития». В ходе реализации концепции не выявлено значимых проявлений образователь-
ных рисков. Стимулирующий инструментарий представлен модульно-рейтинговой системой, в качестве 
прогнозируемых результатов рассмотрены достигнутые уровни сформированности конкурентного ресурса 
студентов. 
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The conceptual bases of the processes providing formation of a competitive resource of the student in the conditions 
of a university complex are presented. The analysis of researches of the competitive personality conducted at the 
Orenburg state university is given. The basis of the author’s pedagogical concept is made by classical methodological 
positions: preconditions, tendencies, problem, leading idea, conceptual framework, hypothesis, approaches, principles, 
regularities, model, tools of processing of results, criteria and diagnostic base, results, risks, forecasts. As preconditions 
social and economic, sociological, psychological and pedagogical phenomena are discussed. Groups of the tendencies 
focusing pedagogics on comprehensive study of a competitive resource of the modern student are defined. Pedagogical 
treatments of the concept «competitive resource of the personality» are presented. The complex of methodological 
approaches is offered, its regularities are revealed, the principles of realization are defined and its program and 
organizational model is developed. The criteria and diagnostic base is presented by a scale of a competitive resource of 
the student, the author’s questionnaire «My resources of self-development» is developed. During implementation of the 
concept it isn’t revealed significant manifestations of educational risks. The stimulating tools are presented by modular 
and rating system. As results the reached levels of formation of a competitive resource of students are considered.
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В статье обосновывается инновационность современного образовательного пространства, в соответствии 
с принципами историзма и развития дается структура и раскрывается его содержание. Устанавливаются векто-
ры развития инновационного образовательного пространства: государственно-нормативный, личностно-целе-
вой, социально-регулятивный. Объясняется взаимодействие субъектов в рамках персонального (личностного), 
целенаправленно организованного образовательных пространств и условия выхода коммуникаций за их преде-
лы. Характеризуется развитие личности будущего педагога в соответствии с государственными нормами и об-
щественными потребностями. Дается характеристика инновационно развитой личности, обладающей такими 
качествами, как креативность, предприимчивость, самостоятельность в принятии решений, ответственность за 
введение инноваций, прагматичность, коммуникативность, логичность мышления.  
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In this article innovation of modern educational area is justified,  its structure is given and  the content is opened, 
accordingly to principles of  history and development . Direction of development of innovative educational area is 
set up: public-regulatory, personal-target, social-regulatory.  Interaction of the subjects within the framework of the 
personal, purposeful organized educational areas and terms of exits of communications out of their limits is explained. 
The development of the future teacher according to state regulations and  social needs is characterized. A characteristic 
of innovative development of the individual possessing such qualities as creativity, initiative, independence in decision-
making responsibility for the introduction of innovation, pragmatism, communication, logical thinking.

ПРОГНОСТИЧЕСКИЕ СЦЕНАРИИ  РАЗВИТИЯ ОБРАЗОВАНИЯ БУДУЩЕГО 
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В статье дается понятие прогнозного сценария, как метода прогнозирования результатов изменений в 
образовании, как технологического элемента в разрешении проблем модернизации образования, как способ 
продвижения инноваций в образовании. Проводится анализ имеющихся моделей сценариев модернизации об-
разования (развитие образования до 2020 года). Делаются выводы о выявлении предпосылок, факторов про-
гнозирования развития образования будущего педагога, разработке прогнозного фона, определении движущих 
сил, критериев достижения поставленной цели и обоснование альтернатив. Дается анализ существующим 


